

20 DE JULIO: CENTENARIO DE LA MUERTE DEL GRAL. FRANCISCO VILLA (1923)

(Actualización: julio de 2023).

José Doroteo Arango Arámbula, mundialmente conocido por su seudónimo Francisco Villa (Pancho Villa), fue un caudillo revolucionario y un destacado militar que, al mando de la División del Norte, se reveló como un brillante estratega militar, símbolo de valor y arrojo en la batalla, y se convirtió en uno de los principales caudillos de la Revolución Mexicana. Su actuación antes, durante y después de la Revolución lo llevó a convertirse en un ícono popular que representó las aspiraciones de los sectores sociales más pobres de principios del siglo pasado.

Nació el 5 de junio de 1878 en la hacienda de Río Grande, en lo que actualmente es La Coyotada, municipio de San Juan del Río, Durango. Hoy, el municipio lleva el nombre de San Juan del Río del Centauro del Norte, en honor del general. Sus padres fueron Agustín Arango y Micaela Arámbula.

Nacido en la pobreza, Doroteo no tuvo educación escolar en su infancia, y a la muerte de su padre, se dedicó a trabajar como leñador y labrador. A los 16 años, trabajando como peón en una hacienda, le disparó al patrón por intentar raptar a Mariana, su hermana. Huyendo de las autoridades y escondiéndose en la sierra, ya con el nombre de Francisco Villa, se integró a una banda de cuatros y asaltantes de caminos.

En 1910, se unió en Chihuahua al movimiento revolucionario liderado por Francisco I. Madero. Muy pronto, la natural audacia y sentido estratégico de Villa lo hicieron sobresalir como jefe en las batallas, hechos que lo llevaron a alcanzar el grado de coronel. Para mayo de 1911, la ofensiva revolucionaria se impuso al ejército federal, lo que llevó a la firma de los Tratados de Ciudad Juárez, acuerdo de paz entre el entonces presidente de México, Porfirio Díaz y el líder de la Revolución, Francisco I. Madero, concluyendo así la fase inicial de la Revolución Mexicana. Porfirio Díaz y su vicepresidente, Ramón Corral, renunciaron, y quedó como presidente interino Fco. León de la Barra para convocar a elecciones. Madero entró triunfante a la Ciudad de México el 7 de junio de ese año.

En octubre de 1911, Madero fue electo presidente constitucional de la República, con José María Pino Suárez como vicepresidente. Las fuerzas revolucionarias fueron relevadas, y el coronel Villa regresó a la vida civil como criador de ganado y carnicero. En febrero de 1913, el golpe militar dado por Victoriano Huerta culminó con el asesinato de Madero y de Pino Suárez, y la instauración de la dictadura militar de Huerta.

Venustiano Carranza, en ese entonces gobernador de Coahuila, desconoció de inmediato al gobierno de Huerta y convocó a un movimiento armado –con él como Primer Jefe– para restaurar el orden constitucional interrumpido por el cuartelazo y el asesinato de Madero. Carranza otorgó a Villa el grado de general brigadier. En poco tiempo, Villa organizó un ejército de 1 200 hombres entrenados, disciplinados y equipados, conformando así la principal fuerza revolucionaria de Chihuahua.

En septiembre de 1913, los jefes revolucionarios del norte: Toribio Ortega, Rodolfo Fierro, Juan N. Medina, Maclovio Herrera, Tomás Urbina, Manuel Chao y el propio Villa, decidieron constituir una nueva División del Norte, con Villa al mando. Así, Villa inició una brillante campaña militar en Chihuahua, Durango y Coahuila. Antes de terminar el año, la nueva División del Norte del Ejército Constitucionalista tomó Ciudad Juárez, y el 8 de diciembre entró a Chihuahua, donde ejerció como gobernador provisional, demostrando gran habilidad para la administración gubernamental, sobre todo al mantener activa la economía estatal a pesar de la guerra.

Carranza, quien siempre había desconfiado de Villa, le consideraba una amenaza a su autoridad como Primer Jefe, y trató de someterlo reduciendo sus acciones. A su vez, Villa respetaba pero recelaba de Carranza por su pasado porfirista. En junio de 2015, desobedeciendo las órdenes de Carranza, Villa tomó Zacatecas y aniquiló al ejército federal. Aunque esta acción militar significó la victoria definitiva de la Revolución, provocó el rompimiento de las relaciones entre ambos. Para solucionar estas discrepancias, Villa firmó el Pacto de Torreón, con el cual reconocía la Jefatura de Carranza, pero, a la vez, exigía el cumplimiento pleno del Plan de Guadalupe, la inhabilitación de los militares como candidatos a la presidencia y que se convocara a una convención de generales y gobernadores revolucionarios para formular un programa de gobierno y después celebrar elecciones.

La convención tuvo lugar en la Ciudad de México en octubre de 1914, para trasladarse después a la ciudad de Aguascalientes. En votación mayoritaria, la Convención cesó en sus funciones a Carranza y Villa, tal como se había pactado, y nombró al general Eulalio Gutiérrez Ortiz como Presidente de la República. González nombró a Villa jefe del Ejército de la Convención. Sin embargo, Carranza se negó a aceptar estas decisiones. Abandonó la Ciudad de México y, junto con sus seguidores, trasladó su gobierno a Veracruz. Villa lanzó un manifiesto en el que desconoció a Carranza, marcando con ello la continuación de la guerra en el país.

El 6 de diciembre, Villa y Zapata entraron a la Ciudad de México al frente de un ejército de 60 000 hombres. La alianza convencionista pronto comenzó a mostrar divisiones internas. En cambio, Carranza mantuvo una gran unidad militar con el general Obregón al frente, con mayores recursos y, sobre todo, con el apoyo del gobierno estadounidense. Esto dificultó aún más la existencia del gobierno central convencionista.

Las batallas de Celaya, en abril de 1915, fueron una dura derrota que marcó la disminución de las fuerzas de Villa, lo que lo llevó a internarse en las serranías de Chihuahua para continuar su lucha como guerrillero. El 9 de marzo de 1916, Villa asaltó con una fuerza de 360 hombres la población fronteriza de Columbus, Nuevo México. En respuesta, tropas de Estados Unidos entraron a territorio mexicano en persecución de Villa. La expedición punitiva norteamericana, que llegó a contar con 10 000 soldados, persiguió a Villa –sin atrapararlo– del 14 de marzo de 1916 al 15 de febrero de 1917.

En 1920, al enterarse del asesinato de Carranza, Villa aceptó separarse definitivamente de las armas y rendirse junto con sus 800 hombres al gobierno de Adolfo de la Huerta. A cambio, recibió la hacienda de Canutillo y una guardia de 50 hombres a cargo del erario. En la hacienda, ubicada entre los límites de Chihuahua y Durango, Villa organizó el trabajo comunal, compró maquinaria agrícola, sembró trigo, maíz y frijol; fundó un banco de crédito agrícola; instaló talleres de carpintería y zapatería; construyó una escuela para los niños y casas para los trabajadores.

Después de varios atentados infructuosos contra su vida, Francisco Villa fue emboscado y asesinado el 20 de julio de 1923 en Hidalgo del Parral, Chihuahua, cuando conducía acompañado de su secretario particular y una escolta de Dorados. El Centauro del Norte murió instantáneamente, siendo sepultado al día siguiente en el panteón civil del lugar. El diputado local duranguense Jesús Salas Barraza se declaró públicamente culpable del asesinato; fue encarcelado y condenado a veinte años de prisión, pero en abril del siguiente año fue indultado por el gobernador de Chihuahua, Ignacio Enríquez.

En 1966, a propuesta del Congreso de Durango, el nombre de Francisco Villa fue colocado con letras de oro en el recinto de la Cámara de Diputados del Congreso de la Unión. En 1976, sus restos fueron exhumados por Decreto Presidencial y trasladados a la capital de la República para ser depositados en el Monumento a la Revolución. En abril de 2023, con motivo del primer centenario de su muerte, el Congreso de la Unión declaró éste como "Año de Francisco Villa, el revolucionario del pueblo".

Fuentes:

Carmona, Doralicia. Memoria política de México. Francisco Villa (Doroteo Arango Arámbula). En <https://www.memoriapoliticademexico.org/Biografias/VIF78.html>
Wikipedia. Pancho Villa. En https://es.wikipedia.org/wiki/Pancho_Villa
Secretaría de la Defensa Nacional. 20 de julio de 1923: Fallece el General Francisco Villa. México. Publicado el 1 de abril de 2019 en <https://www.gob.mx/sedena/documentos/20-de-julio-de-1923-fallece-el-general-francisco-villa?state=published>